

EL DIARIO

PUBLICACION DE LA TARDE

Quito, (Ecuador). — Sábado 13 de Abril de 1901.

AÑO II. — NUMERO 297

Gran Hotel Francés

DE LOS

SEÑORES CHARRIAUD & CIA.

Ponen en conocimiento del público que desde el día 1° de Marzo queda abierta una Sucursal en Ambato, en la casa de la Sra. María Fernández, situada en toda la esquina de la plaza principal, al lado de la Municipalidad, en el punto más central de la ciudad, con el nombre de GRAN HOTEL FRANCÉS.

En este bien organizado establecimiento ponemos á disposición del público toda clase de comodidades: alojamientos amueblados y bien ascados, timbres eléctricos en todos los cuartos, sala particular, servicio esmerado en todo y mucho asco. Cocina inmejorable y delicada.

Acabamos de recibir directamente de Burdeos, de las casas Babin y Bardinat un grande surtido de vinos y licores finos de las mejores marcas.

Panadería en el mismo Hotel.

El Sr. Charriaud muy conocido en el país ha resuelto poner en este mismo Hotel una Casa de Consignación con la que nuestra clientela quedará muy satisfecha por la prontitud que tendremos en despachar las mercaderías. Al llegar á la casa todas las mercaderías serán pesadas y examinadas para ver si están conformes con las guías de los expedidores; escogeremos los arrieros más honrados y conocidos.

Para mayor facilidad de los pasajeros tenemos en el Hotel de Quito y de Ambato la Empresa de Omnibus nuevos de los Sres. Cordórez y Cia., que hacen viaje de Ambato á Quito en un día; también van á Riobamba y Cajabamba. Servicio regular, dos veces á la semana.

NOTA.—Todos los pasajeros que deseen que se les retenga asientos pueden anticipar por telégrafo.

En el Hotel de Quito abriremos pronto una gran panadería al estilo "FRANCO SUIZO."

NO SE PIERDA LA OCASION

De comprar pagando solamente el diez por ciento semanal.

Relojes de oro y plata desde cinco sucos.

Alhajas finas de brillantes, perlas y piedras finas para todos los gustos.

Leontinas y cadenas de plata y oro.

Carrera Venezuela, N.º 72, frente á la Sastrea de los señores Vásconez y Endara.

Quito, Marzo 11 de 1901.

J. P. CHAMBAUD.

INVASION!

A los cazadores y aficionados

Vendo: Escopetas Francesas, Inglesas, Españolas y Belgas de todo sistema y calidad á precios nunca vistos.

Rifles de salón y pistolas, calibres 6 milímetros y 8 milímetros.

Revolvers Smith y Wesson, Hammerless, Faby, Americanos, Franceses y otros sistemas y clases, desde el módico precio de \$5.

Hay también un variado surtido en carabos y Balas, manoplas, tijeras, puntales, machetes cubanos, navajas, cuchillos para uñas, maquinillas de peluquero y para pelar salsitas etc. etc., y un lindo surtido en toda clase de mercedías y útiles de tocador.

AVISO IMPORTANTE!

Para facilitar las compras á las personas deseadas de tener cosas de buen gusto, buenas y baratas la casa vende pagando solamente el diez por ciento de la compra; y accionadamente, al mismo precio que al contado. Ocurra, Carrera Venezuela N.º 72, frente á la Sastrea de los señores Vásconez y Endara.

Quito, Marzo 11 de 1901.

J. P. CHAMBAUD.

Escuela de Artes y Oficios

Desde el primero de Abril próximo se recibirán toda clase de obras en los talleres de Carpintería, Carrocería, Zapatería, Herrería, Mecánica, Sastrea y Tonería. Precios convencionales.

Se compran pieles de toda clase.

El Director.—S. PEREZ

Alejandro S. Melo

tiene el honor de poner en conocimiento de su clientela que pueden dirigirse al Teléfono N.º 71, á cualquiera hora del día y de la noche, en que estará listo para ofrecer sus servicios profesionales, exceptuando las horas de 9 á 10 a. m. y de 3 á 5 p. m.

Quito, Marzo de 1901. (8 v.)

Nueva Ley de Aduana

Vendo á precios bajísimos: Telas de seda, lana y algodón última novedad, para blusas y vestidos.

Sombreros elegantes, que se adornan al gusto del cliente. Igualmente un lindo surtido de fantasías de última moda en adornos, cintas, flaves, encajes, pasamanerías, calcetines, medias para señoras etc. etc.

Carrera Venezuela, N.º 72, frente á la Sastrea de los señores Vásconez y Endara.

Quito, Marzo 11 de 1901.

J. P. Chambaud.

COGNAC BISCUIT

DE VENTA EN TODAS PARTES

Compra y venta de valores y propiedades rústicas y urbanas.

Hipotecas, préstamos, Descuentos, Sección especial de despachos de Aduana.

Compra y venta de mercaderías á comisión, arreglos de títulos de propiedad. Embarques, inventarios, Balances y seguros de vida marítimos y contra incendio.

GONZALEZ Y RIVAS.—Comisionistas

—CASILLA N.º 4—GUAYAQUIL,—

Oficina, calle de Pichincha, casa del Sr. Aurelio Aspiazu, al lado del Banco del Ecuador— Guayaquil

GRAN CAFE CENTRAL

(Carrera Venezuela N.º 45, antigua calle de la Platería, casa del finado Sr. Dr. Ricardo Valdivieso).

Se sirve Bistec, Lunch, Tortillas, Té, Café, Chocolate.

Se preparan Ponches calientes de toda clase

Licores finos de toda clase, por mayor y menor, al mismo precio que en las demás cantinas.

Se preparan Cocktail Bitter, de toda clase.

Variado surtido en conservas frescas, de las mejores marcas.

SERVICIO ESMERADO

Juan E. Alcoser.

SUCURSAL LA ITALIA

Acaban de llegar Vinos Italianos de los más finos y prestados. Victoria Espumante y Grinolino. Brachetto y Lágrima Cristi. Tokay y Caper blanco. Barolo y Marsala. Nebbiolo y Chartruis. Freisa y Curazao. Falerno y Cognae Gallo. Malvasia y Mistelas en botellas de fantasía.

Vinos Franceses.—Champagne Montebello. Champagne Sarinout. Vino Santerne y Bitter Aperital. Vino Gravé del más fino y Bitter Angusturo.

Vinos Españoles.—Jerez Gilbey y Kino Kola.

Vinos Portugueses.—Oporto Gilbey y Agua Apolinaris. Oporto Carrasco y Torres. Jerez en barriles y en cajones. Pajarote en barrilitos. Vermouth Torino legítimo. Vino Burdeos Sant Emilion. Vino Burdeos San Julián. Vermouth Francés Noll i P.

Botellas.—Vino Burdeos común.

Barriles.—Jerez Seco. Jerez Dulce. Jerez Abocado. Málaga. Aguardiente de Ica (Perú). Italia de Locumba (Perú). Mayoreo de Guayaquil. Cerveza Chimborazo y Cerveza negra. Cerveza Ambos Mundos, importada directamente para nuestra Casa.

Conservas.—Camarones ó Higos de Nápoles. Ración de Campo. Sardinias sin espinas. Caracoles y Mantequilla extranjera. Corn Bif. sardinias en mantequilla. Salmón. Ostras y Pimientos Morones. Salsichitas Trufadas. Chorizos. Langosta. Jamón del Diablo. Caviar de Rusia. Choros en miniatura de Chilote (Chile). Salsichión de Génova. Pickles de toda clase. Pimienta molida. Té Horainians. Espárragos y Puntas de Espárragos. Ciruelas en tarros y por libras. Trufas y Sopa á la Juliana. Jamones de Perú y B. calao por mayor y menor. Lámparas y Placadores Universales. Chocolate de varias clases. Confitas en cajas y por libras por mayor y menor. Frutas confitadas y Frutas en jugo chilenas. Elifos y Galletas, un gran depósito para el público. Sal Refinada y Lustrina para planchadoras. Pasas, Coacs, Duraznos, Manzanas y un gran surtido de todos los productos de nuestra Gran Fábrica La Italia.

Cigarrillos de todas las marcas de Guayaquil, Coroua habano, Rey del Mundo y Ramillete

Acaban de llegar

Gran novedad en conservas.

Block de seis caj. s. de conservas diferentes.

Block de un almuerzo completo con vino y cognac.

Maquerou á la Mariné en vino blanco.

Atim á la Mariné.

Sardinias en aceite, en tomate y en mantequilla.

El acreditado Mallorca "moscoso" se halla de venta en las principales cantinas de esta Capital.

SUCEOS DEL NORTE

TELEGRAMA DE IPIALES

ACTITUD DEL GOBIERNO COLOMBIANO

Los obispos en campaña

MAS NOTICIAS INTERESANTES

Ipiales, 11 de Abril de 1901.
Sres. RR. de "El Diario".

Envío este parte a Tulcán para que al momento les sea transmitido a UU. Merece ver la luz pública en las columnas de su ilustre hoja diaria, desde que contiene noticias de importancia sobre la trama de invasión que aquí se prepara.

Una persona amiga mía recién llegada de Popayán me ha referido lo siguiente:

Que el Gobierno de Bogotá no ha declarado la guerra al del Ecuador por el actual del Ministro... pero que en cambio ha confesado con los Jefes del Sur de Colombia en darles elementos de guerra y dinero; pero no solo de los batallones de línea del Centro.

Las autoridades de Popayán difiere a nuestro amigo y el mismo Gobierno... que no se dirigiera al Ecuador... en circunstancias en que mandaban a este lugar cien cajas de municiones, esperando que de Cali mandaran una cantidad mayor. Que el mismo Pinto ordenó que por Barbacoas envíen armas y municiones para los invasores... elementos que han sido conducidos por la Boyacá hasta la Boca del Patía. Se dice, pues, que todo esto se debe a la actividad de Benjamín Guerrero quien fue a Bogotá con este objeto y hoy se encuentra aquí encabezando la invasión.

Por lo expuesto se saca en limpio que desde Popayán a Cumbal hay entusiasmo por la invasión llegando a tal extremo el entusiasmo de los godos payaneses, que dicen que este es el único medio de salvar la bancarota fiscal del Gobierno Colombiano; la gente del pueblo habla de riquezas y sobre todo de unos santos de plata que dicen tienen los frailes de Quito.

Que están próximos a ir al lugar acé los Obispos Moreno y Schimacher para servir en la expedición de Capellanes.

No tardaré por el mismo conducto en enviar a UU. otras noticias, que les ponga al tanto de lo que hoy por hoy, pasa en esta bendita tierra, donde han sentido sus reales efectos factivos y la más cínica intransigencia.

Tulcán, 12 de Abril de 1901.

Sres. RR. de "El Diario".

Allá van algunas noticias que si tienen algo de contradictorias, UU. con la suplicación que Dios les ha dado salvar sus cabezas y sacar en limpio lo que hubiere de verdad; como me las han enviado las transmito.

La invasión tenía que ser oficial consentida por Pinto y efectuada por el Gobierno seccional del Sur del Cauca, con la cooperación de ecuatorianos desnaturalizados. Pero resulta que antes por la noche por telégrafo han recibido órdenes perentorias del Gobierno General para que cese toda hostilidad contra nosotros; de tal suerte que Medina y más Jefes sin querer observarlas han solicitado más bien sus letras de retiro sobre tanto disgustados. Hoy no quedan sino los curuchupas y unos cuantos ganachados que pudieran cometer la calaverada de venir a recibir una muerte inevitable y triste.

Después de algunas horas de recelidías las que anteceden me han llegado las siguientes noticias:

Los invasores tienen hasta hoy tres mil quinientos hombres.

Medina y Delgado exigen cien suenos por cada enganchado, (ya Udes. ven que los precios aumentan) y para Oficiales y Jefes co-

laron según su graduación. Aunque esto va de vidas es exorbitante, el General Almeida prometió darles la suma que exigieren, en Tulcán, pero Medina que no cree en ofrecimientos exigió todo pago adelantado.

Jefes, Oficiales y soldados quieren que la invasión se realice dentro de seis días, porque si se tardara se separarán de hecho de todo el prometido.

Dicese que la desertión es grande y diaria, por la sencilla razón de que no se paga ni un centavo de raciones.

Quinónez, actual Prefecto de Obando, renunció el cargo de Jefe de Estado Mayor; en reemplazo fué nombrado el titulado General Almeida. Este Almeida, tan conocido en Manabí, es el mismo autor de unos versos dedicados a D. Luis Cordeiro.

Aseguran que la invasión se efectuará por el Norte y por la costa de Generalistas. Guzmán Guerrero llegó hace tres días a Pasto de una manera precipitada como si lo persiguieran en el Valle del Cauca. General Sarasti con igual precipitación salió también de Ipiales y se ignora la dirección que ha tomado.

Soy de U. U.otto, y S. S.

Corresponsal.

REGISTRO CIVIL

En días pasados dijimos dos párrafos acerca de las dificultades que retardan indefinidamente la instalación plena de todas las oficinas de Registro Civil de la República.

Esas dificultades son de dos clases: unas, provenientes del desconocimiento de la ley en las nueve décimas partes de la población, y de la misma clase, como un medio para el que se, dan lugar a miles de vacilaciones en su aplicación y recta inteligencia; y otras, nacidas de la pobreza fiscal que no tiene con qué pagar, por lo pronto, los libros, útiles, muebles, pensiones conductivas, etc., para que las diversas oficinas se inauguren y comiencen a trabajar.

En cuanto a las primeras, creemos que el folleto publicado por el Ministro de Fomento (Ley, Reglamento y Formularios) no es suficiente, como que el número de ejemplares de la edición fué relativamente limitado, destinándose, más bien, sólo a las autoridades y a los numerosos funcionarios del Ramo en todo el Ecuador. En nuestro concepto, debería hacerse una grúa tirada de la ley únicamente, lo más barato posible, de manera que se difunda no sólo en las ciudades y entre determinadas personas, sino en las aldeas más apartadas, en los villorios y caseríos, entre el pueblo que sabe leer y entre el que no lo sabe.

Para esto, pudiera seguirse un sistema muy fácil y que parcialmente no resultaría gravoso. Hay imprentas oficiales en las capitales de provincia, en algunas cabeceras de cantón; no sería hecadero que se distribuyese el trabajo entre todas ellas, con la proporción debida; y los Gobernadores enviarían entonces el número suficiente de ejemplares a los Jefes provinciales; éstos, a los tenientes provinciales; y éstos, los distribuirían a ser posible, a domicilio, explicando su contenido, haciendo la propaganda, popularizando la nueva institución.

Los Jefes cantonales encuentran muchos vacíos y lagunas en la Ley; cuando se trata de aplicarla, los casos imprevistos surgen con abundancia; y allí de las consultas y advertencias. El Ministro, llamado a resolver esas consultas, no puede materialmente atenderlas, y así, de tiempo en tiempo, da en globo sus respuestas en la inteligencia de las cuales se encuentran nuevos e imprevistos obstáculos. Esto no tiene remedio si que se hace es llevar en la Oficina Central de Estadística una razón especial de todas las dificul-

tades verdaderamente dignas de atención y que no puede allanarse sino la Legislatura, a fin de analizarlas en el informe anual y recomendar, por el órgano respectivo, la reforma de las leyes que, en realidad, de verdad, es bastante defectuosa y bastante deficiente.

Todo esto es cosa del tiempo y de la buena voluntad, que vence a la repugnancia popular, la resistencia de los curules de obispos, y obtendrá la reforma antedicha. Es lo que si es ya más difícil de triunfar es en la cuestión de dinero.

No hubo la sinóndris suficiente en el Congreso que dictó la Ley, cuando en la de Presupuesto señaló para la instalación y sostenimiento de Registro Civil una cantidad que no basta ni para los comienzos, olvidándose del mobiliario de oficinas, de sueldos de empleados inferiores, gastos de escritorio, etc.; y determinando en proporción igualmente pequeño en personal para los servicios de la institución que se creaba.

El Ejecutivo ha subsanado esa falta, ya creando más empleados, ya decretando nuevos fondos, ya atendiendo a las necesidades urgentes; pero, tomada en cuenta la penuria de la Hacienda pública, todas esas disposiciones y decretos han quedado reducidos a buenas intenciones. No hay dinero, y por eso las cuatro quintas partes de las oficinas no se instalan, por eso no hay una cantonal en Quito, y por eso, en fin, no pasan de una docena los cuadros que de Febrero a esta parte se han remitido a la Central, lo que quiere decir que no se han hecho inscripciones en la República.

Lo más curioso del caso es que los nombramientos y títulos para Jefes y Secretarios se han expedido ya hasta un punto que son contadas las plazas vacantes. Ahora bien, los nombrados hanse ya posesionado, ante la autoridad del caso, de sus cargos respectivos, y por tanto, ya se les debe a sus sueldos, ya que no es en ellos sino se les ha dado local para oficina, ni libros, ni gastos de escritorio, ni una mala mesa, ni una silla cualquiera. Así, pues, como los vailes que presentan en Tesorería no han de ser lehalmente protestables, resulta que el embobrocado Errero va a cargar con un peso enorme en cambio de un servicio completamente honorario.

Y esto continuará Dios sabe hasta cuando. Culpa es de nadie sino del carácter de raza que tiende a festinarlo todo. Se ha procedido en este gravísimo asunto sin preparación de ninguna clase. Sin contar de antemano con los elementos indispensables, y dictada ya la ley, se le dio al señor Errero mediados de Enero próximo pasado en que se nombró el personal de la Dirección de Estadística, jefe principal de las oficinas de Registro Civil.

Ahora se pretende que el carro magueño; imposible! Falta natura! Hay que tener paciencia, y por lo pronto, auguramos que los resultados han de ser malos hasta la reunión del Congreso.

Ay que tener dos cosas para organizar definitivamente la Estadística: paciencia y constante laboriosidad. Vemos los grandes y laudables esfuerzos del Sr. Ministro de Fomento; pero vemos también que esos esfuerzos encallan en la falta de numerario. En la Oficina Central se trabaja a conciencia; pero ese trabajo se estorba, pues la mayor parte de los Jefes cantonales ni siquiera se toman la molestia de contestar un oficio.

¿Qué hacer? Seríamos de opinión que se tomase una medida eficaz; por ejemplo, suspender a los empleados que no van a funcionar por muchos algunos de un voluntad y hacer un esfuerzo porque, en el interín, esos motivos cesen y obedando la obra se reanuda, todo ostentando este allanado.

Ojalá se meditase en lo dicho, y no se malograse al nacer una institución de la que tantos beneficios ha de recibir el país. El Registro

Civil es el primer paso dado hacia la laicalización del pueblo ecuatoriano; que no lo olviden los liberales, y que lo reflexionen los hombres progresistas.

SEMBRIO DE EUCALIPTUS

En ninguna de las Repúblicas de Sud-América, sólo en las costas áridas del Perú y Chile, se ve pagar la madera de construcción a tan alto precio como en Quito. ¡Ojalá es la causa de este fenómeno mercantil! Lo ignoramos; pero es evidente que en esta capital se paga por los árboles de eucaliptus, en pie, tantos sucos de 24 peniques—como años tiene el árbol; precio admirable que hace del sembrío de esa planta una industria tan productiva como no hay otra alguna.

El eucaliptus—lo sabe todo el mundo—se siembra en los terrenos menos a propósito para otras plantas, ó mejor dicho en los malos terrenos; y, una vez sembrados, el agricultor no tiene necesidad de preocuparse en lo más mínimo en su limpieza y conservación, pues la naturaleza lo hace todo.

Dejar pasar los años y después de 15 ó 20 recibir 15 ó 20 sucos por cada árbol que nos costó 20 ó 30 centavos al sembrarlo, es una ganancia como no hay otra.

Una hectarea de terreno, ó sea un cuadrado de cien metros por lado, puede contener 2.500 eucaliptus, que a la edad de quince años daría la *pequeñísima* suma de 37.500 sucos, es decir treinta ó cuarenta veces el valor de la mejor hectarea de terreno en las afueras de la capital.

A continuación publicamos, tomado de "La Estrella de Panamá", un suelto sobre «Reposición de bosques en Costa Rica», muy pertinente a nuestra intención al escribir sobre el cultivo del eucaliptus, pues también en la Provincia del Pichincha van desapareciendo los bosques naturales y se hace necesario crearlos de nuevo para evitar los males que su extinción produce inevitablemente en todas partes.

REPOBLACION DE LOS BOSQUES

Está en Costa Rica, aprobado, el hermoso proyecto de repoblar los bosques, cuya falta se siente de manera alarmante con la disminución de las aguas.

Para conjurar ese mal, las bases del proyecto son las siguientes:

1.º—Que se paguen diez céntimos por cada árbol que se siembre a la orilla de arroyos, ríos, etc. Este pago se verificará después de dos años de sembrado el árbol.

2.º—Que se otorgue un premio de veinticinco y cincuenta colones al que durante un año haya sembrado quinientos ó mil árboles, respectivamente.

3.º—Que se establezca la fiesta del árbol, que será el 1.º de Mayo de cada año, época la más favorable, la que celebrarán los niños de los años de sembrado el árbol.

4.º—Que se otorgue un premio de veinticinco y cincuenta colones al que durante un año haya sembrado quinientos ó mil árboles, respectivamente.

Crónica

Buenos propósitos

El Ilustre Concejo Cantonal ha resultado cerrar la quebrada de Jerusalén, de manera que sobre ella pueda formarse una hermosa avenida.

En esta obra se emprenderá tan luego como se termine el puente que está edificándose sobre el Manáhuangara, en el camino de la conducción de ganado para el Rastro.

Lo que quiere decir que los trabajos comenzarán dentro de un mes.

No conocemos de la resolución del Concejo sino lo que acabamos de exponer; pero, así y todo, podemos decir que esta es una em-

presa enorme, superior, indubitablemente, a los recursos del Municipio y más larga que la vida de un hombre.

¿Se la vaya a suprimirse la quebrada aquella?

¿Se la ciega con tierra, dando el escaso caudal que arrastra otra dirección, ó bien se construye una tubería para dicho sendal?

¿Se edifica una arquería de cal y canto para su buen alcantarillado que permita echar sobre él la tierra necesaria para la formación de la avenida?

¿Se allanara simplemente el fondo de la quebrada, construyendo a talo y ludo un muro ó obra de manostería con los antepechos del caso?

Una cualquiera de estas obras se llevará a cabo en toda la parte descubierta de la quebrada ó solamente en determinado lugar?

¿Pues para la menor de estas cosas necesita el Ilustre Concejo un millonero por lo menos, que, de tenerlo, hiciera bien su ocuparlo en: proveer de agua potable a la población; establecer el alumbrado público por su cuenta y riesgo; dar desagüe a las calles de la ciudad;

componer y rectificar dichas calles; atender a la Higiene y Salubridad pública; Instrucción; Beneficencia; Policía; Etcétera, etc., etc.

¿Habrán tantas cosas a la Municipalidad? ¿Urgen tantas reformas y mejoras? Hay necesidades tan inaplazables!

Ahora, si lo que se propone nuestra venerable edilidad es solamente asear un poco, reparar otro poco más, cuidar con esmero y vigilancia la tal quebrada, dicho propósito es laudabilísimo y digno de gratitud profunda de parte del pueblo querido.

San Diego

Ya se sabe que junto al cementerio de este nombre hay un conventillo perteneciente a la comunidad de franciscanos.

Ese conventillo es una casa enorme y que no está destinada sino a ejercicios espirituales que allí tienen lugar cada cuarensma.

¿Qué son los ejercicios espirituales?

Todo el mundo lo sabe. Una reunión de ciento ó doscientas personas que anualmente se reúne durante ocho días para oír misas y sermones, rezar y cantar letanías; personas de las cuales muchas son llevadas con violencia ó engaño, según informaciones de los vecinos.

De todo lo cual resulta que la casa aquella está abandonada y que no se la emplea en cosa alguna de mediana utilidad.

En vista de esto, la Junta de Beneficencia ha tendido la mirada sobre ella y, naturalmente, ha concebido el honrado deseo de utilizarla en algo provechoso: un hospital de inválidos, por ejemplo; un asilo de ancianos; una reunión de mendigos, un amparo de indigentes, ó cosa por el estilo.

Con tal objeto ha sido visitada la casa..... Y aquí empiezan las dificultades puestas por la curia y los frailes mendicantes.

Pero ellos no tienen la culpa.

¿Quién le mete al Gobierno, quién le mete a la Junta expresamente el asunto pudiendo el parecer y la licencia a la autoridad Eclesiástica?

La beneficencia laica es casi una herejía en concepto de los católicos realitantes; ¡iban el Gobierno y la Junta a prometerse el beneficio del señor arzobispo!

Los padres franciscanos viven ocupando la casa en cuestión desde tiempos inmemoriales, ponderativamente hablado; ¡iban ellos a consentir en que el Gobierno se les quite, así fuese para establecer en ella un manosterio de clarisas!

¿Ocurren semejante! Ésas políticas y delicadas son buenas en otros países y con otra clase de gentes; ¡pero aquí! Era peor favor

é nenigos declarados.—Si el Estado tiene el dominio eminente de las cosas, ¿por qué no se procede ejecutivamente siguiendo la tramitación de ley?

Robo

Ayer, á las 10 a. m. mientras desfilaba el cortejo fúnebre del General Morales, algún atrevido bipesteó el sustraño del bolsillo á la Sta. Carmen Amelia Andrade, un portamonedas con \$r. 35 y varias llaves.

La Sta. Andrade dice que no reclama el portamonedas ni el dinero, pero que el señor ladrón le haría un señalado servicio si se dignara restituírle las llaves, de las cuales tiene precisa necesidad.

Renuncia

El señor don Juan Francisco Game ha renunciado el cargo de miembro de la Junta de Beneficencia.

Otra íeda

Se piensa ya por la Junta de Beneficencia en la construcción de un nuevo Hospital Civil en las afueras de la ciudad, por allá, por el Ejido Norte, en el terreno que para tal objeto comprara anteriormente el Gobierno, cuando el Sr. Dr. Yerovi desempeñaba la cartera de Hacienda.

Siempre hemos sido partidarios de esta buena idea. El Hospital de San Juan de Dios, enclavado como está en el centro de la población á tres cuadras de distancia de la plaza principal, es una execracion monstruosa, una amenaza contra los habitantes de Quito, quienes sólo á las excoleciones del clima deban que las enfermedades contagiosas no se propaguen y se vuelvan endémicas.

Haga algo la Junta de Beneficencia, que ya á ser el legado mejor que á la signiente deja la Administración actual.

Clandicaron

Están ya reaibertas las fábricas de cerveza nacional y, por ende, en plena elaboración de su pervertido líquido. Los cerveceros hicieron fieras al Municipio, creyeron que con su huelga iba á caerse el mundo; pero como nadie les hizo caso, han claudicado bountamente en sus santos propósitos de abstención.

Ahora, en lo que debemos fijarnos es en que los más baratos precios de los días de huelga no sigan sosteniendo en el mercado. Por una botella de mala cantina se ha pagado hasta tres reales. Y un íata que semejante sería un abuso enorme de parte de los fabricantes.

Accidente

Hoy á las siete de la mañana, Rosa Cruz sufrió un ataque al corazón en el templo de San Francisco.

Este accidente produjo alarma entre los demás felices que en el templo estaban asistiendo al sacrificio de la misa. La paciente fué conducida á su casa.

Poco de imoralidad

Las inmediaciones de la Basílica sa han vuelto famosas por haberse convertido en centro de inmoralidad, borracheras, pendenacias, escándalos juegos, etc. etc.

Sería bueno que se atendiera á nuestra indicación de extender á los suburbios las líneas de vigilancia.

Más trabajadores para el Ferrocarril del Sur

Según comunicaciones oficiales recibidas, y según informes de la prensa de Haití, debe, á la fecha, haberse establecido en Puerto Principe una Agencia especial cuyos esfuerzos se dirigirán á buscar trabajadores en esa República para la obra de nuestro ferrocarril del Sur.

Ayer en Jamaica, hoy en Haití; los trabajos de la obra redoutará avanzar á paso de gigante; y esto no obstante, los enemigos del Gobierno aún se atreven á decir que los trabajos del ferrocarril no existen sino en la mente de unos cuantos ilusos.

Fracamente que tal modo de ver las cosas, no puede por menos que indignarnos; y todos esos

nen ojos y no quieren ver, tienen oídos y no quieren oír; y más los valiera amarrarse una piedra de molino al cuello y arrojarse á las profundidades del Océano. ¡Pobres hombres, por no decir pobres diablitos!

Quejas

Ni quitamos ni ponemos río; pero servimos á nuestro señor, que es el honorable público y sus verdaderos y bien entendidos interesados.

Sucede que la pensión del internado de los padres jesuitas vale ciento cincuenta sueldos en nueve meses de estudio, lo que da un caudá mensual de \$r. 16.44, casi el doble que en cualquier Instituto del interior de la República.

Ahora bien, muchos alumnos se quejan de lo miserable y pésimo de la alimentación.

Y se quejan también de malos tratamientos. En la última visita hubo varios estudiantes que solicitaron de sus familias la salida del Colegio, por razones de salud y dignidad personal. Lo sabe ya el público.

Usurero

En la Carrera de Venezuela, frente á la iglesia del Carmen Bala, vive un Sr. Patricio N., sacristán del templo mencionado, que ejerce la usura con una particularidad muy curiosa.

No se fija ni conoce á las personas que depositan prendas en poder suyo. Aleja su cordelidad de vista. Y cuando va á verificar el desempeño, se aferra el hombre en no conocer al dueño de la cosa empeñada. Y en la duda abstente, dice el sabio.

Y con esto pasar, y quedarse. Es un buen suplemento á la cara de la sacristanía.

Hijos de Don Bosco

Los padrecitos Salesianos de la Tola tienen su modus vivendi como cualquier otro, pues con frecuencia organizan sus rifas y loterías de las que la Autoridad del caso no tiene conocimiento alguno.

Por ahora nada decimos de ello. Lo que vamos á contar es lo siguiente: Jueves y domingos hay juego de niños en la casa aquella. Los juegos son diversos, entretenidos y muy higiénicos, valga la verdad, y á ellos son admitidos los chicos que quieren.

Todo esto es santo y bueno y digno de aplauso. Pero resulta que, una vez insertos, los niños están en la obligación de continuar asistiendo sin remedio alguno.

Y al que falta, se le da látigo: ni más ni menos.

¡Fooo!

La última cuadro de la Carrera de Chimborazo (inmediaciones de San Diego) exhala un heor insuportable.

Los que ayer formaban el cortejo fúnebre del Sr. Morales tuvieron que pasar con los pañuelos sobre las narices para no echar las entrañas, de asco.

Y como es el tránsito obligado de todos los cuatros que se hacen en el cementerio vecino, ¡jalene usted cuál será la mortificación!

Eso, sin contar con los habitantes de esa ciudad, que son numerosos.

Número 1

Como existe el decreto legislativo que tolera la existencia de casas de juego, mediante un estipendio ó contribución, no es ofender á nadie el decir que se dedica al honrado negocio de tener garitos más ó menos decentes.

Lo que hay que averiguar es si esos garitos están insertos con las formalidades legales y si pagan el canon de tolerancia. En esto debe ocuparse la autoridad competente. Por lo pronto, pague la casa de juego situada en la Carrera de Sucre, cuadro 2º N.º 10, que es la central entre las de Quito y tiene varias agencias ó sucursales en otros lugares de la población.

Hace muchos años que existe—

Vayan lo de sitos, á veces—examinémoslo de nuevo, de aza: hoy puede vivir libremente; pero que viva con conocimiento de la Autoridad.

Discursos

En el sepelio del difunto Sr. General Morales pronunciaron discursos adecuados al acto los Sres. Coronel D. Ulpiano Pérez y Sargento Mayor D. Vicente Bravo.

Varios amigos del extinto se preocupaban á pronunciar otros; pero impidiólos la lluvia torrencial que dispersó el acompañamiento.

Creemos que los dichos y los inéditos se publicarán en honor de la memoria del finado.

En el nombre del Padre. . . .

En el pueblo de Guápulo, según noticias, se ha descubriero la panacea universal.

Y ve en él un individuo que cura (si ofrezco curar) toda clase de enfermedades con una simple lavativa de cocimiento de alfalfa con una porción de aguardiente.

Pero la eficacia del remedio está en que la sedema en cuestión sea la eslen al paciente en nombre de la Santísima Trinidad, Padre, Hijo y Espíritu Santo, rezando los concurrentes, operantes y enfermo, al tiempo de la operación, un credo por el Padre, otro credo por el Hijo y otro por el Santo Espíritu.

Con lo cual el doliente queda aliviado.

Si eso que no muere. Todavía hay en nuestros pueblos mucha superstición y muchos pillos que de ella viven y á costa de ella engordan.

¡Atención!

En la Carrera de Pichincha, frente á la casa del Sr. Canaguino Terrazas, todas las mañanas hay un puesto de revendedores de leche que venden cada vaso del precio so líquido por el desproporcional precio de cinco centavos.

¡Atención, Sra. Policía Municipal!

Carné dañada

Ayer, en una de las carpas de la plaza Bolívar, se expedia carne en estado de descomposición.

Como se la daba barata, la gente polbre compraba. Todo esto sucede, porque las visitas de inspección de la Policía Municipal se verifican tan solo de tarde en tarde.

Hasta las 8 a. m.

Las calles son intrámbiles, porque los encargados de barrerlas principian su servicio á las siete.

La Policía Municipal es un poco dormilona; y á veces se le pegau las sábanas hasta tarde, y en otras tiene pereza y no se levanta de la cama.

Documento

El "Boletín del Pacifico", de 21 de Febrero, registra el siguiente documento, de valor intrínseco excepcional, por lo mismo que procede de uno de los miembros más caracterizados del partido liberal colombiano, como es el General Sergio Pérez:

"Lima, Agosto 12 de 1900.—Sr. General Julio Plaza.—Tumaco.— Estimado amigo:—Sé que has sido ascendido á General por tu brillante acción de la Isla Vieiosa, cuyos detalles lei en "El Tiempo" de Guayaquil. Te felicito cordialmente por tu comportamiento y por el triunfo.

¡Qué gran, amigo mío, que toda la sangre derramada, toda la ruina material y moral causada por la guerra hayan sido infructuosas!

Todas las noticias acreditan que tú, victorioso en Tumaco, y Porras, derrotado en Panamá, son los únicos revolucionarios existentes en Colombia. Si eso es verdad y si lo es que el doctor Marrujin, ha asumido el Poder Ejecutivo en Colombia, derramar una gota de sangre más será un crimen imperdonable por lo innecesario. Ni tú ni Porras, pueden, de Tumaco y Chiriquí, dar vida á la revolución muerta y enterrada ya en el resto de la República.

Tienes talento y eres el mejor juez de tu conducta, que hará tu honra y a sus verdaderos amigos te aconsejarán como yo: averigua, lu-

formate bien del estado de la causa; no te dejes enganar con mentidos telegramas ni falsas promesas y cumple tus deberes como liberal honrado é inteligente.

Tu conducta, ahora que eres responsable de la situación, me dicen que es digna de tu nombre: te felicito por ella, pues la guerra no autoriza en este siglo la barbarie ni las patentes de corso para piratar ni en mar ni en tierra.

Es un deber ineludible para nosotros ser hombres civilizados y cristianos en todo, aunque no venamos en Cristo sino un día.

Un abrazo á tu ayudante P. Arízala, al comandante P. Quiñónez y á todos los amigos.

Mi familia te saluda y yo te abraza.

Tu amigo.—S. PEREZ.
(De "El Cronista del Pueblo").

Las calles

Ayer á las 4 p. m. en la carrera Guayaquil se amotinó mucha gente junto á un establecimiento de licieres, fué por presenciar una pendeucia entre dos individuos á quienes la Policía condujo á su hogar.

—Añoche á las 7 p. m. en la plazuela de San Blas, un granuja ratero arrebató una jarra á una doméstica del Comandante León Donoso, desobediendo de haberla maltratado. Preguntado el celador de la carrera por aquel acontecimiento, dijo, que ni había oido tal cosa.

—En la carera Venezuela intersección Sucre se encuentra un montón de piedras que impide el tránsito. Que se lo malade retire.

—En la carrera Cúeneca cuadro 4º, dió en tierra un amehacho que cabalgaba en un caballo; se le ocasionó una leve rotura de cabeza.

—José Méndez estropeó añoche á una anciana y la dió contra el suelo sin motivo alguno; pero casualmente estuvo presente el celador de la carrera Flores y lo condujo preso.

Policia

—Ángel Rivera se encuentra retenido por una averiguación y á órdenes del Comisario Alarcón.

—Ana Lluchoa fué conducida presa por proferir palabras injuriales.

—Petro M. Cárdenas ha sido expulsado de la casa de su padre y se encuentra aislado en la Policía.

—Roberto Rojas ha fugado de la casa de sus patrones.

—A' Carmen Rivera le han sustraído 25 sures de su cuarto de habitación.

—José Antonio Sánchez se ha sustraído un par de botones de oro de Feliciano Paredes.

—Vicente Cortales ha estropeado á su esposa.

—Luís Guevara fué puesto en libertad.

—Ana Romero demandó á Elias Sandobal por injurias.

—Francisca Gualpa fué remitida al Caranaró por 7 días.

—Aurora Negrete se encuentra retenida á órdenes del Comisario Alarcón, por conservar mujer casada en su poder.

—Ramón Alvarez fué capturado por ratero.

—David Toro fué condeuido preso por viajar sin pasaporte.

De milicia

Se ha ordenado la suspensión de todos los Señores Jefes y Oficiales en comisión que sin causa justificable, no hayan concurrido ayer á la Comandancia de armas, conforme á lo dispuesto en el inciso 5º del artículo 1º de la Orden General del Jueves once del presente mes.

Triunfos de la Ciencia

Entre las maravillas que ofrece la refinada industria, hay algo que parece el resultado de un arte mágico; y, sin embargo, son consecuencias de sabias investigaciones científicas que el hombre ha conseguido transformar en realidades tangentes; pero aún pueden tomarse por cuentos fantásticos, en cuanto no se ven de cerca. Y allá va un ejemplo. Sabido es que, á causa del enor-

me gasto de papel que proporciona hoy el que se emplea en la imprenta, escaseaba la materia para la elaboración, habiéndose encontrado en la madera un buen sustituto del trapo; pues bien, véase como en Alemania, en 140 minutos, se transforma aquel producto en periódico.

Se cortaron tres árbols á las 7.35 minutos de la mañana, reduciéndolos á trozos; á las 9.34 minutos una máquina produjo la primera hoja de papel y á las diez se imprimió en aquella hoja un periódico.

Justificación

Con motivo del sueldo de crónica publicado en el N.º 296 de este periódico, el Sr. Presbítero D. Abel Guzmán, Cura de Santa Bárbara, se ha acercado ante el Sr. Ministro de Culto y ha dado la explicación siguiente:

La boleta de información, concedida por el Sr. Comisario Alarcón, de Cecilia Suárez se dirigia al Tesorero que administra el Cementerio de Guayaquil, por lo cual el Sr. Cura dijo que fuera á donde él, pero como le replicara que este Sr. vivía muy lejos y que quería entrar en el Tejar, el Sr. Cura le dió al instante boleta para este panteón, con lo cual quedó inútil la expedida por el Sr. Comisario; dicha mujer, gratiosamente y sin ninguna insinuación, le dejó 40 centavos, diciendo que lo hacía para el alumbrado del Santísimo.

Conocidas como son por el Sr. Ministro la moderación y virtud del mencionado sacerdote, no ha vaciado en crecer esta exposición.

Avisos

Itinerario de Correos

La Dirección General de Correos, con el objeto de garantizar al público la llegada de los correos en los días y horas señaladas y á fin de acelerar el despacho y recepción de las valijas, ha resuelto que la marcha de los correos siga en adelante la vía del puente de Chimbo, y por lo tanto ha cambiado el antiguo itinerario en la forma siguiente:

- SALEN—Los Correos de Quito para el Sur, los días lunes, miércoles y viernes.
 - LLEGAN—Los martes y jueves á las 7 a. m. y los sábados á las 2 p. m.
 - Los correos de encomiendas y certificados seguirán despachándose, como hasta la presente, los lunes y viernes.
- Esta disposición rige desde la presente fecha.
Quito, á 2 de Enero de 1901.

MANUEL E. BENGEL
— ABOGADO —
Ha trasladado su estudio, frente al Calleón Bajo, casa del Sr. Juan Salvador. (2 m.)

Importante.

Solicítase á la persona que haya encontrado un sacillo de oro, hechura feligrana con cinco peores gruesas de taladro y gotera veñer, se digno avisar en la casa del señor Gervasio Silva, número 33, carrera de "Pichincha", en el barrio de Santa Clara.

Se ofrece un premio á la persona que haya hallado dicha alhaja, de acuerdo con su valor.

BUEN NEGOCIO

Se pone en licitación el ferro viario del puente de Anaguayo, previo avalúo hecho por perito competente, á fin de que el productor de la venta se intericia en alguna obra pública de la misma parroquia.

Las personas que tengan interés en el negocio pueden hacer la tasación de la Secretaría de la Gobernación, y presentar las propuestas que varíen á bien hasta el día diezmos de 12 del mes actual, en que se verificará la subasta ante la Junta de Hacienda de la provincia.

Quito, Abril 12 de 1901.
El Secretario de la Gobernación.

RAMON F. MOYA

Carrera de Chile.

Calle de Escribanos.

VENDE por mayor y por MENOR

- | | |
|--------------------------------------|-------------------------------------|
| Aguardiente de uva.—Locumba.—Italia. | Gran surtido de vinos españoles. |
| Agua de Florida. | Jerez seco.—Oporto dulce. |
| Aperitivo.—Bíther.—Amargo de Coca. | Jerez oro.—Oporto seco. |
| Aceitunas Sevillanas, | Jerez ámbar.—Amontillado |
| Champaña. | Jerez abocado.—Vino de Pasas. |
| Cerveza.—El Chimborazo.—Condor. | Valdepeñas.—Reconstituyente |
| Vermouth francés é Italiano. | Priorato.—Cabello Dorado. |
| Cognac de las mejores marcas. | Tarragona. |
| Conservas.—Sardinas.—Salmon. | Vinos chilenos.—Mosto á soleado. |
| Espermas de 4 3, 4, 5 y 6 en libra. | Vinos Franceses. |
| Mayora de Guayaquil. | Blanco.—Chateau Iquen. |
| Papel billete.—De oficio.—Rayado. | Chateau Loubens.—Souternes. |
| Candados de seguridad. | Tintos.—Gran surtido desde 80 ctvs. |
| Juegos de porcelana para café. | hasta \$j. 5 botella |

Corbatas.—Cuellos y puños de última moda.

Libreria Americana.

Obras últimamente llegadas.

Leroy—Beaulieu.—Traité theorique et pratique d'Économie Politique. 5 tomos, rústica	\$j. 20.00	Tolstoy.—Los cosacos. 1 tomo, rústica	\$j. 1.
Virgili—Manual de Estadística con anotaciones de Baylla. 1 tomo, rústica	" 2.	El Príncipe Nekliudoff	0.50
Foufflé.—Temperamento y carácter según los individuos, los sexos y las razas. 1 tomo, rústica	" 3.	Fournier.—El ingenio en la historia. Investigaciones y curiosidades acerca de las frases históricas. 1 tomo, rústica	" 1.00.
Clemente de Diego.—Introducción al estudio de las Instituciones del Derecho Romano. 1 tomo rústica	" 3.	Goussé.—Los vengadores. 1 tomo, rústica	" 1.
Sierkiewicz.—Sin dogmas. 1 tomo, rústica	" 1.	Diccionario enciclopédico de Agricultura, ganadería é industrias rurales, bajo la dirección de D. M. López Martínez, J. Hidalgo Tablada y D. M. Prieto y Prieto. Obra indispensable á los agricultores. 8 tomos pasta española	" 70.00.
Núñez de Arce.—Sursura comica. (Nuevo poema)	" 0.50.	Conscience (Estique) Amar después de la muerte. 1 tomo, rústica	" 1.00.
" Sanchez Gil	" 0.50.	Balzac.—Ursula Mercourt. 1 tomo, rústica	" 1.
Aragón—Castelar. Su vida y su muerte. 1 tomo, rústica	" 2.	Horta.—Tratado completo de aritmética mercantil novísima. 1 tomo, rústica	" 2.40.
Mendoza.—Cyrano de Bergerac (novela). 1 tomo, rústica	" 0.50.	Seljas.—Tratado teórico y práctico de tasadería de libros por partida doble. 1 tomo, pasta	" 1.00.
Brasón.—(Carlota P.) Corazón de oro. 1 tomo, rústica	" 1.	Lotti.—El Pescador de Islandia. 1 tomo, rústica	" 1.00.
" Una lacha de amor. 1 tomo, rústica	" 1.	Accia de Sampoer (Soledad).—La mujer en la sociedad moderna. 1 tomo, pasta	" 1.00.
Danvilly Cellado.—El libro del propietario. 1 tomo, rústica	" 5.	Gimeno de Flaquer (Concepción).—Evangélicos de la muerte. 1 tomo, rústica	" 1.00.
Aquino.—La responsabilidad ante el Parlamento. Estudio de Derecho Constitucional. 1 tomo, rústica	" 2.	En el salón y en el localdor. 1 tomo, rústica	" 1.20.
Jamcke.—Estética expuesta en lecciones al alcance de todo el mundo. 1 tomo, rústica	" 2.40.	Frontaura.—Galería de matrimonios. 1 tomo, pasta	" 1.00.
Clemente.—Místicos célebres. Biografías de los más ilustres compositores. 1 tomo, pasta	" 2.	Tesoro de chistes, máximas, proverbios, etc., etc. 1 tomo, pasta	" 2.
Mercé Kowalsky.—La muerte de los dioses. 1 tomo, rústica	" 1.	Rambalair.—Paraisos artificiales. 1 tomo, rústica	" 1.00.
Fernán Caballero.—Ella. 1 tomo, pasta	" 2.	Almá-Martin.—La educación de las madres de familia. 1 tomo, pasta	" 1.00.
" Un verano en Hornos. Id. id.	" 2.		
" La gaviota. 2 tomos, id.	" 2.		
Gabriel.—La cañala dorada. 2 tomos, rústica	" 2.		
" Los hombres de paja. 1 tomo, rústica	" 1.		

DISPONIBLE

DISPONIBLE DISPONIBLE DISPONIBLE